

Editorial

Nuevamente y gracias al empeño del Comité editorial de la revista, de los colaboradores que enviaron sus artículos; igualmente gracias al apoyo del Programa Editorial Central de la Universidad del Valle y en general a todos nuestros asiduos lectores tanto nacionales como internacionales, estamos ofreciendo este número 12, con el cual esperamos someternos al arbitrio de Colciencias y aspirar a la respectiva indexación, la cual se ofrece a las publicaciones que cumplen con estándares preestablecidos de calidad. Estamos seguros, independientemente del resultado de este proceso, que seguiremos año tras año realizando este esfuerzo, en el que ya cumplimos 12 años y siempre con la pretensión que el nuevo número supere al anterior, pues es la contribución que desde la Escuela de Trabajo Social y Desarrollo Humano hacemos para el fortalecimiento de la comunidad académica a la que pertenecemos, sumándonos al esfuerzo que también hacen otras Universidades tanto públicas como privadas, todas entregadas a la difusión de conocimientos relevantes para el mejoramiento del abordaje de los distintos procesos de intervención gestados desde el Trabajo Social, en los complejos escenarios sociales, económicos, políticos y culturales que nos plantea la globalización, el modelo de desarrollo imperante, los conflictos internos en los que se debate nuestro País y en sí los desafíos de la modernidad inconclusa en la que vivimos.

En este número queremos presentar 10 artículos, todos ellos fruto de trabajos de investigación, desarrollados por Trabajadores (as) Sociales y otros profesionales de las Ciencias sociales y/o otras disciplinas, articulados en los ejes temáticos definidos por el comité editorial: FAMILIA E IDENTIDADES, POLÍTICAS PÚBLICAS Y ESTUDIOS URBANOS, Y, TEMAS DE INTERÉS.

En este primer eje iniciamos con los resultados de la investigación *La familia nativo raizal en Saint Andrews Island. El caso de Saint Luís y Hill*, realizado por las Trabajadoras sociales Amparo Micolta y Luz Christopher, donde con un ejercicio etnográfico nos presentan elementos contemporáneos para conocer aspectos sociales, culturales y familiares

propios de los nativos raizales de la Isla de San Andrés, de los cuales no tenemos mucho conocimiento pero que atraviesan una coyuntura problemática por las situación de pobreza, desempleo y exclusión social generada en esta importante zona turística del país, pero que tratan de resistir a los efectos agresivos de la globalización mediante el reforzamiento de sus prácticas culturales y el fortalecimiento de sus redes familiares. Complementando este primer eje y dentro de los estudios de identidades, está el artículo de la Trabajadora Social Niyereth Castro, quien fruto de su trabajo de grado desarrollado en el Centro de reclusión de mujeres en Cali, hace una interesante reflexión sobre la construcción y deconstrucción de identidades desde la influencia familiar hasta la inserción en un entorno tan masculinizado como un centro de reclusión.

El segundo eje temático al que hemos llamado POLITICAS PÚBLICAS Y ESTUDIOS URBANOS, constituye el núcleo de esta edición, pues mediante cinco artículos nos da una perspectiva interesante desde lo general a lo particular, en áreas donde se han tenido pocas experiencias de intervención profesional desde el Trabajo Social, pero que consideramos deben ser nutridas con acciones intencionadas y consistentes, para lo cual empezamos con el aporte de los profesores Carlos Hernán González y Carlos Wladimir Gómez, pertenecientes al grupo de investigación *Gestión y Evaluación De Programas y Proyectos* de la Facultad de Ciencias de la Administración de la Universidad del Valle, quienes dentro de sus líneas de investigación construyen una rigurosa reflexión que nos ilustra claramente y nos aporta un esquema sistemático sobre como se conjugan los procesos de toma de decisiones con los de formulación de políticas públicas. Siguiendo en este eje, aparece el trabajo del arquitecto Pedro Martínez, docente del Departamento de Geografía de la Universidad del Valle, el cual como producto de la investigación que desarrolla sobre los procesos de metropolización en el entorno metropolitano de Cali, nos aporta sobre los Planes de Ordenamiento Territorial como política pública, específicamente en Cali, donde se observa una desarticulación con el enfoque de desarrollo sostenible, mostrándonos las áreas de expansión definidas en la ciudad y las limitaciones del marco jurídico colombiano para construir apuestas de desarrollo territorial en ámbitos mas amplios e integrando las regiones. Como tercer trabajo en

este eje, incorporamos el artículo del Sociólogo y profesor Arizaldo Carvajal, quien hace parte de la línea de investigación *Desarrollo y cambio social* del Grupo de Investigación *Sujetos y acciones colectivas* de la Universidad del Valle, y dentro de la investigación *Lógicas sobre el desarrollo y la planeación en Cali*, nos entrega una descripción desde la perspectiva de los actores comunitarios, institucionales y de ONGs, acerca de los procesos de desarrollo y planificación en el distrito de Aguablanca en Cali, en el periodo 1988 - 2003. Complementa este eje el primer producto del grupo de investigación *Cultura ciudadana y convivencia* de la Escuela de Trabajo Social y Desarrollo Humano de la Universidad del Valle, con su trabajo de investigación *Los espacios residenciales multifamiliares y sus formas de regulación para la convivencia*. Las profesoras María Cristina Maldonado y María Teresa Rincón, comparten sus hallazgos sobre las razones que tienen los ciudadanos para vivir en ERM (espacios residenciales multifamiliares), cuya importancia en los últimos años ha sido notoria, cuenta de ello es la nutrida oferta habitacional en Cali de este tipo de unidades de vivienda, donde se construyen complejas formas de homogenización social y a su vez de exclusión, mediados por una amplia gama de relaciones comunitarias que condicionan la convivencia y que hasta el momento no han sido objeto de estudio ni mucho menos de intervención por parte del Trabajo Social, pero que por su relevancia lo hacen un campo propicio para la construcción de culturas de convivencia comunitaria e integración a los procesos de ciudad. Para concluir este eje temático, contamos con el artículo de las Trabajadoras Sociales Martha Elena Correa y Johanna Zapata de la Universidad Pontificia Bolivariana de Medellín, con su investigación *Caracterización demográfica, social, económica y familiar de los habitantes de la calle de la ciudad de Medellín que se ubican entre la Calle Colombia y la avenida 33, la carrera 80 y la Autopista sur*, en este artículo las autoras hacen una descripción minuciosa acerca de las características más significativas de un grupo de personas que viven en las calles de la zona del naranjal en Medellín, donde también nos muestran las representaciones que construyen estos seres humanos que por diversas razones terminan deambulando y sobreviviendo en medio de las adversidades y estigmatizaciones de los demás ciudadanos que los observan como una

amenaza pero que desconocen la historia de estas personas, las autoras también aportan elementos para la intervención desde las políticas públicas de ciudad hasta las acciones de atención integral de esta población.

En términos generales y sin ser muy ambiciosos, creemos que este eje temático abre una ventana importante para los Trabajadores (as) Sociales y nos motiva a conocer, entender y participar en la Formulación, ejecución y evaluación de Políticas Públicas de ciudad, ya que con esta breve presentación podemos visualizar algunos aspectos fundamentales que se juegan cotidianamente pero que son solo una pequeña parte de lo que las grandes ciudades de nuestro país viven actualmente, está abierto pues, el espacio para que nos involucremos activamente en estos procesos.

Como es tradición en la revista hemos incluido un tercer eje temático denominado TEMAS DE INTERES. En este número contamos con tres artículos de Trabajadoras Sociales. La primera, la profesora Amparo Micolta, quien luego de participar en la investigación que contó con el apoyo de COLCIENCIAS y de la Universidad del Valle y se llevó a cabo entre 1997 y 1998 en cinco ciudades de Colombia, nos entrega el artículo titulado *Componentes básicos para la atención psicosocial a padres y madres adolescentes*, trabajo que incursiona en esta problemática tan compleja para la Salud Pública y para los actores sociales en general, pues la corta edad a la que cada vez mas se vienen presentando los embarazos, conlleva a innumerables impactos sociales negativos uno de ellos es la forma en que se deben asumir dos roles antes contradictorios como son ser hijo o hija y a su vez asumir una maternidad y una paternidad temprana. La segunda, la profesora Esther Judith Mulford, adscrita al Instituto de Educación y Pedagogía de la Universidad del Valle, nos presenta una sistematización de un ejercicio de Investigación Acción Participativa adelantado en la zona del norte del Cauca, donde con docentes, estudiantes, padres de familia y comunidad se pone en discusión una alternativa curricular que genera evidentes desarrollos tanto en la parte educativa como social en estos municipios habitados en su mayoría por población afrocolombiana. La tercera, la profesora Ruth Zárate, Docente investigadora de la Escuela de Trabajo Social de la UIS, Integrante del grupo de investigación: Población, desarrollo y medio ambiente de dicha Escuela, presenta los resultados de la investigación

De las movilizaciones sociales a las Acciones Colectivas Por la Paz, (ACPP) caso Barrancabermeja 1970, el artículo concluye que las movilizaciones sociales como objeto de estudio pueden ser descritas, teorizadas y analizadas en función de la dinámica social, generando conocimiento que fortalezca las acciones políticas de los sectores sociales y de esta manera encausar el camino en la construcción de un proyecto ético-político donde prevalezcan acciones como la inclusión, la estructuración de procesos políticos democráticos, de ciudadanía, de respeto y disfrute pleno de los derechos humanos.

Para terminar este editorial, hacemos explícito nuestro agradecimiento a los articulistas y al equipo de expertos que nos apoyó en la revisión arbitral de los mismos, de la misma forma a quienes nos enviaron generosamente sus trabajos para evaluación. Igualmente, agradecemos al CONETS (Consejo Nacional para la Educación en Trabajo Social) y a la FECTS (Federación Colombiana de Trabajadores Sociales), que en el marco del Congreso Nacional De Trabajo Social realizado este año en la ciudad de Medellín, escogieron tanto a ATSOVALLE (Asociación de Trabajadores Sociales del Valle del Cauca), como a la Escuela De Trabajo Social y Desarrollo Humano de la Universidad del Valle, para organizar el próximo congreso nacional a realizarse en la ciudad de Cali en el 2009. Desde ya recibimos todos los aportes que nos lleven a definir en el mes de abril de 2008 las líneas temáticas para este importante evento con el fin de ir preparando con anticipación las ponencias que esperamos sean numerosas y de excelente calidad.

Jesús María Sánchez Ordoñez
DIRECTOR DE LA REVISTA